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Lección magistral ‘Cómo fortalecer los valores
éticos, perspectivas y caminos de esperanza’
“Estimadísimo, Ilustrísimo Señor Presidente de la Universidad Católica de Murcia, José Luis
Mendoza, no puedo menos que decir que es una de las mejores personas que he conocido
en mi vida, qué está entregando su vida desde la mayor genuinidad, a la fe y a acciones
multiplicadoras.

La Biblia dice: ‘que juzgareis en definitiva a las personas por sus acciones’ y José Luis es
pura acción, como todos los que estamos acá y muchísimos más sabemos. Y pura acción
en dirección de perfeccionar el mundo, como lo quiere La Divinidad, con la bondad y con la
justicia, y como decía el Señor Obispo en la mañana de hoy, compartiendo la sabiduría.
La sabiduría no debe quedar a dentro de las Instituciones, ni de las personas, sino que
debe diseminarse para perfeccionar el mundo. Y esta Universidad la disemina y la
comparte como un objetivo absolutamente central.

Felicitaciones para la Universidad. Felicitaciones a la Señora Rectora Josefina García Lozano,
la Señora vicerrectora de Investigación, con la que he tenido la oportunidad de compartir
muy cercanamente oportunidades anteriores Estrella Núñez. A mi querido amigo del alma,
hermano de la existencia, Ray Cazorla, un abanderado de las mejores luchas, esta iniciativa
de un congreso Mundial en Málaga el once de noviembre que nos recordó José Luis,
representa la persona de Ray Cazorla, su tremenda capacidad de hacer cosas para el bien
de España y del género humano. Es un gran gusto compartir este momento con muchos
amigos acá presentes, entre ellos el profesor Fernando Navarro, todo este magnífico
equipo de Spanish American College que él dirige.

Es un momento muy particular para el género humano, estoy emocionado profundamente
por lo que sucedió hace muy pocos días. Así como el género humano ha demostrado una
capacidad inconcebible, no soñable, para el mal, también ha demostrado una capacidad
muy importante para rectificar y para tratar de hacer el bien.
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Hace unos pocos días, se hizo una cumbre muy particular en Jerusalén, compartimos con
José Luis la admiración más profunda por el estado de Israel, siempre es un tema
importante en nuestras conversaciones. Bueno, en ese lugar, donde se dio origen
virtualmente a la civilización, se reunieron representantes de casi todos los países del
mundo y cuarenta altísimos dignatarios, presidentes, reyes, entre ellos estuvo, en un lugar
muy destacado, el rey de España, para recordar los setenta y cinco años de la liberación de
Auschwitz. Auschwitz, es una vergüenza absoluta para la historia del género humano. En
Auschwitz perecieron, bajo el designio satánico de que había que exterminar a todo el
pueblo judío y que había que exterminar a todo el pueblo gitano y que había que
exterminar a los discapacitados y que había que exterminar a los homosexuales. Por el
designio hitleriano, en Auschwitz perecieron más de un millón de personas judías y
personas de otros orígenes. Dos símbolos para agregar mi humilde reflexión en este
momento tan importante, allí los presidentes del planeta juraron, en Jerusalén, nunca más,
que nunca más, volvería a repetirse.

Dos símbolos de lo que significó Auschwitz y de lo que significó la shoá. Los nazis tenían
como un objetivo absolutamente central matar a los niños judíos. ¿Por qué los niños? los
niños no son soldados, no eran obstáculos para su plan de conquista del Universo. Matar a
los niños para no dejar testimonio, dicen los historiadores más encumbrados. Porque los
niños podían llegar a ser testigos…los niños que sobrevivieron fueron testigos. Como el
premio Nobel de literatura Elie Wiesel, por ejemplo.

Los nazis cometieron el crimen más atroz en siglos de la historia de la humanidad. Y
cuando se busca y se pregunta una y otra vez ¿Por qué la decisión de exterminar a todo un
pueblo? Uno de los mayores historiadores de la shoá, Léon Poliakov, lanza la siguiente tesis
que siempre me ha capturado con argumentos aplastantes en su gran obra histórica.
Dice, Hitler quería cometer estos crímenes únicos y sabía que la única manera de implicar
a todo el pueblo alemán, que necesitaba que estuviera detrás de él encolumnado a la
visión de las fuerzas del mal que desató era meterlo, dice Poliakov, en un crimen de tal
magnitud del que no hubiera posibilidad de retroceso. Un pacto de sangre, muerte y
asesinato del que no hubiera posible retroceso y ahí probablemente esté la explicación. En
control, ese crimen de tal magnitud, la humanidad lo paró y dijo nunca más. A la luz de lo
que sucedió y de lo que está sucediendo, yo quiero dedicar estas reflexiones a nunca más,
también algunas de las, de los sabios fundamentales del género humano que se están,
están ante nuestra vista todos los días y sobre lo que nos llama la atención
permanentemente esta figura, que debemos agradecer profundamente que esté
comandando espiritualmente a la humanidad, que es el Papa Francisco. El Papa Francisco
acostumbra a despertarnos, con los dramas que están sucediendo de nuestro alrededor.
Nos está diciendo nunca más genocidios y asesinatos de esa magnitud y nunca más a lo
que está sucediendo. Dios nos entregó un mundo infinitamente rico, como fue recordado
recién por Víctor, con todas las posibilidades para que todos los seres humanos puedan
vivir en dignidad y el Papa nos dice “no está sucediendo eso y no callaré ni me harán callar”
dice el Papa: “Mientras la injusticia siga predominando ¡nunca más! frenar la injusticia”. Mi
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reflexión es, seis anotaciones sobre las injusticias en el mundo actual. Estamos viviendo en
el deslumbramiento. Mi primera anotación del avance de la tecnología. Bienvenida es la
tecnología, nos puede ayudar a prolongar la esperanza de vida. Se calcula en 20 - 30 años,
ya en poco tiempo la generación que nazca tendrá instrumentos desde la medicina
preventiva hasta la medicina terapéutica y el conjunto de las ciencias que permitirán
prolongar la esperanza de vida, uno de los sueños mayores del género humano y podrá
seguir extendiéndose gracias a los aportes de la tecnología. Los más importantes, en un
tiempo tan corto, que haya conocido la humanidad.

Pero esa tecnología debe ser conducida por la ética. Porque saben ustedes que la ciencia
alemana se entregó íntegramente en brazos del gran asesino y que fue posible matar tanta
gente en tan poco tiempo y perfeccionar la ciencia de destruir cadáveres. Eso fue lo que
encontraron en Auschwitz los ejércitos aliados cuando liberaron Auschwitz, gracias al
abrazo mortal entre la ciencia y la tecnología y el pacto del diabólico al que me refería
anteriormente. La ciencia debe estar siempre encabezada, orientada y presidida por la
ética. Cuando la ciencia ayuda a que crezcan y se diseminen el dióxido de carbono está
incumpliendo totalmente a las naciones éticas más básicas.

Cuando la ciencia significa ‘fake news’ en las comunicaciones. Falsedades dirigidas a
engañar a los pueblos, subvertir los procesos democráticos, lograr fines aviesos para
grupos criminales o semi criminales, está contribuyendo a todo lo contrario de lo que debe
ser su misión y solo la ética puede preservarlo. Cuando, en uno de los tantos episodios, la
mayor empresa de producción de automóviles del mundo desarrolló procedimientos
técnicos para ocultar que estaba envenenando la atmósfera, violando la legislación vigente
en los EEUU. Procedimiento técnico que permitía, cuando llegaba a los inspectores,
eliminar la huella de que se estaba saltando la reglamentación que prohíbe expeler más
allá de una cantidad de gases venenosos por parte de los motores por 40 a 1. Esa ciencia
cinética, significa muchos pulmones vulnerados, muchas vidas arruinadas. Todavía hoy
está en pleno desarrollo los procesos criminales y penales para la mayoría de empresas de
productos de automóviles del mundo.

La ciencia bendita, bienvenida pero encabezada por la ética.

Yo soy partidario de la Esperanza total, como José Luís. Es nuestra energía secreta ¿verdad
José Luís? la Esperanza. Y entonces, al mismo tiempo que está en la ciencia cinética, que
puede producir medicamentos, que pueden curar males, hoy no compatibles pero que se
reserva y hacerlo de modo tal que maximiza el lucro. Lo que significa que muy pocos
podrán acceder a esos medicamentos, está la otra ciencia. De la ciencia con ética, Jonas
Salk descubrió uno de los avances más importantes de la historia de la ciencia en el género
humano, la vacuna contra la poliomielitis que los años 60 era la mayor asesina de niños del
planeta. Descubrió la vacuna y los periodistas le preguntaron en la primera rueda de
prensa todos los laboratorios importantes del mundo quieren comprarle la patente, era un
joven de menos de 50 años dedicado a la investigación para el servicio. Todos los
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laboratorios quieren comprarles la patente usted va a ser el hombre más rico del mundo
¿a quién le va a dar la patente? y Jonas Salk dijo “¿es que acaso la luz del sol se puede
patentar? A nadie, será propiedad colectiva de acceso libre para todo el género humano” y
se aseguró de que así fuera. Y gracias a eso millones y millones y millones de niños
salvaron sus vidas y no tenemos que agregar a listas las injusticias, la monopolización de
conocimiento, lo que decía hoy el obispo, que debe ser compartido con todo el género
humano. No nos deslumbremos con la tecnología si no tenemos capacidad de regularla
éticamente. Y no la tenemos. Tenemos que avanzar al mismo tiempo que el conocimiento
científico-tecnológico la capacidad de regularlo éticamente. Tres de los libros espirituales
más importantes desde La Biblia, desde el Nuevo Testamento, desde los Diez
Mandamientos. El plan que nos ha entregado la Divinidad para administrar, como decía
Víctor el mundo, estamos lejos. Tenemos allí la inteligencia artificial excepcional para
cambiar muchas cosas. Se estiman, la última estimación es que el 30 por ciento de los
trabajos actuales van a desaparecer en la vida de los que están desarrollando esos trabajos
actuales, si no tomamos las previsiones éticas. Esto puede transformarse en algo
tremendamente complicado para buena parte del género humano. Algunos de los líderes
de la inteligencia artificial mandaron una carta a las Naciones Unidas, hace muy poco
tiempo atrás, diciendo: “mucho cuidado”. Así como las Naciones Unidas lograron regular
nuclearmente el planeta e impedir que se convirtiera en un infierno con todo lo que se ha
hecho en el campo nuclear, es imprescindible ahora anticiparse y fijar las normas que
regulen el uso de la inteligencia artificial.

Mi primer punto, cinética, corremos peligro. Mi segundo punto, lo estamos comprobando a
diario, en la destrucción sistemática de la naturaleza. El Papa ha aprobado el excepcional
‘Laudato si’ en su gran encíclica. Ha aprobado varias cosas importantísimas. Primero, que el
cambio climático está ya presente en gran escala en los más débiles del planeta. Todos
sufrimos el cambio climático, el aumento fenomenal de la temperatura y múltiples
expresiones del deterioro ambiental. Pero dice Francisco que “los que más padecen, son
los más débiles”. Lo que está agravando totalmente la pobreza y entre otras cosas
generando las grandes migraciones masivas de los campesinos pobres y de los pobres del
planeta frente a la tierra que no crece, la temperatura la quema totalmente, produce
sequías. Como la del Cuerno de África, donde están muriendo millones por hambre,
sequías de más de 15 años. El Papa comprueba, verifica y señala también en, ‘Laudato si’,
que el deterioro ambiental es obra del ser humano. Que es el ser humano el que tiene que
ser llamado al tribunal, por haber quebrado de un modo tan pavoroso y salvaje la regla de
armonía entre la naturaleza y los seres humanos con la que la Divinidad creó el mundo.
Saben ustedes, no tengo el tiempo de ella para detenerme en esto.

Pero saben ustedes, uno de los episodios nuevos que estamos viendo de lo que significa el
deterioro ambiental junto al crecimiento de los mares, los huracanes, las inundaciones
mucho más potentes, las sequías, la desertificación… Uno de los episodios nuevos son los
macro incendios, los llamo yo, y los macro incendios, son obra de los seres humanos. Tres
grandes macro incendios cercanos, el de California, que fue semi arrasada, el del
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Amazonas que está en pleno desarrollo, con un apoyo incluso de algunas políticas públicas
que quieren reemplazar los bosques. Los árboles, que son benditos en los textos bíblicos,
esos 12.000 árboles que plantó con José Luís en Israel y ese árbol que tienen ustedes acá
en la Universidad y Australia. Para simplemente hacer una referencia, ¿saben ustedes lo
que ha significado el macro de un incendio de Australia? los incendios son exclusivamente
consecuencias de lo que significa el dióxido de carbono operando en la atmósfera. Se
produce una combinación de fuerza de deterioro, lo que se diría una en situación de
tormenta perfecta. Por un lado, Australia tiene unas temperaturas mayores, la mayor de su
historia y una de las mayores del planeta actualmente. Por el otro lado, se produce sequía,
que deja de llover y de haber agua y por el tercer lugar, vientos huracanados que disemina
en el fuego muy rápidamente. Murieron en el incendio de Australia, se estima mil millones
de animales, mil millones, un genocidio contra una de las especies centrales de la
naturaleza, además de 2.000 viviendas incendiadas de víctimas personales del
envenenamiento total de la atmósfera de las principales ciudades de Australia. Y, además,
cada macro incendio significa una contribución más de dióxido de carbono en gran escala.
Estamos en una encrucijada, que la resumió como siempre, con la genuinidad con que
saben hablar los niños y los adolescentes, y pierden según advierte Francisco
permanentemente. Francisco, pide rescatar esa genuinidad y no perderla en los jóvenes.
Greta explicó, frente a las críticas que le hacen los sectores que alimentan los gases
venenosos, los sectores contaminantes y Greta explicó en Davos ahora, las semanas
pasadas dijo “ustedes sigan criticando que les cuestionemos que dejen de contaminar y
que hay que pasar a un recambio por energías limpias de las energías contaminantes, pero
yo les traigo acá una cifra, el último estimado, el principal sintagma mundial científico,
sobre el tema climático. Dice que tenemos un 67 por ciento de posibilidades, de que, si
sigue aumentando el dióxido de carbono al ritmo que lo está haciendo actualmente, en
menos de nueve años la temperatura del planeta habrá subido un punto y medio. Lo que
significarán desequilibrios incontenibles e irreversibles en muchas áreas, entonces tomarlo
en serio” y resumiéndolo como niña de 17 años le dijo “ustedes dicen que quieren a los
niños, háganlo verdad. Quiéranlo realmente, porque los están dejando sin un lugar donde
vivir”.

La naturaleza nos da tres cosas sin las cuales no hay vida. Nos da el aire y la polución
avanza 20 millones de víctimas anuales por polución. Nos da el agua y la contaminación y
la pérdida del recurso por el calentamiento global avanza y no da la tierra que nos da los
alimentos y también allí estamos perdiendo más del 30 por ciento de la superficie
cultivable del planeta está en riesgo severo.

Mi tercer punto, las Naciones Unidas ha lanzado el género humano, así como el nunca
más, está, por un lado, por el otro lado está, en los objetivos de desarrollo sostenible. 17 y
todos ellos vinculados a la pobreza. Tomémoslos muy en serio, como lo hace esta
Universidad. ¿ustedes saben cuántos pobres hay en el mundo? hay muchas versiones, hay
muchos ‘fake news’ circulando. Lamento, la ciencia dice que hay tres mil ochocientos
millones de personas, la mitad de la población del planeta que gana menos de 5.5 dólares
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diarios. Eso significa unos 150 dólares mensuales, con eso están en imposibilidad total de
satisfacer las necesidades básicas. Al interior de esos tres mil ochocientos millones, hay
900 millones de personas que están en pobreza extrema, que ganan menos de 2 dólares
diarios. Están hambrientos y sus niños mueren o se enferman antes de cumplir un año de
edad o antes de cumplir cinco años de edad. 16.000 chicos mueren todos los días por no
tener alimentación suficiente, por no tener agua, por no tener instalaciones sanitarias.
Mi cuarto punto. La Biblia, se ocupa especialmente de las desigualdades. La Biblia, Moisés,
Jesús de Nazaret, creían en la igualdad absoluta de los seres humanos. Los seres humanos
somos todos iguales, en lo más importante de todo, ante la Divinidad. No hay posibilidad
de hacer lobbies, ni de presionar a la Divinidad, ni de jugar a chantajes y a la corrupción
con la Divinidad. Somos iguales, en que Dios nos da el derecho a la vida y la vida se termina
en algún momento. La Biblia, se preocupa de que no haya grandes desigualdades. Platón
decía: “las desigualdades no tienen que ser más de 3 a 1” y Santo Tomás de Aquino decía:
“el pan que retienes le pertenece al hambriento, no especules con el pan que retienes”. Las
últimas cifras sobre desigualdad se presentaron la semana pasada en el Foro de Davos. No
tengo tiempo nuevamente para detenerme y buena parte de mis libros están dedicados a
estos temas y ustedes tienen, gracias a la magnífica organización de esta Universidad,
tienen haya un documento que escribí con algunos de los datos centrales en el folleto que
les ha entregado. Los últimos datos sobre desigualdad son, que en este momento la
proporción del uno por ciento más rico, en el producto bruto mundial ya sobrepasa el 50
por ciento del producto bruto mundial. Lo que significa que el 1% más rico tiene más que el
99 por ciento restante del género humano. 22 personas solamente, tienen más que todas
las mujeres de África y la desigualdad genera pobreza y trampas de pobreza. En la ciudad
de Sao Paulo, en los estratos medios altos y altos, la gente vive 80 años de saludables, sin
enfermedad. En la misma ciudad de Sao Paulo, en los estratos pobres, la gente vive 54
años saludables. 25 - 26 años de diferencia, entre la esperanza de vida saludable de uno y
de otro. Las metas de desarrollo sostenible nos proponen avanzar, pero el secretario
general de las Naciones Unidas, Guterres dijo, hace poco la Asamblea General de las
Naciones Unidas “estamos avanzando muy lentamente y en algunas metas, con muy poca
esperanza de que para el 30, se haya podido avanzar sustancialmente. Necesitamos que
haya mucho más compromiso real de los gobiernos y de las sociedades con las metas de
desarrollo sostenible”. Mis dos últimos puntos. Hay esperanza, hay motivos para la
esperanza, porque hay nuevos actores sociales que están renovando la lucha por un
mundo mejor. A la cabeza, los milenaristas. Aquellos en los que cree el papá Francisco, que
me lo ha dicho personalmente, “Bernardo, yo creo sobre todo en los jóvenes y por eso voy
a apostar a la educación de los jóvenes, por todas las vías posibles”, y le están contestando
en las encuestas. Cuando se les pregunta a los que nacieron en la última generación de
milenaristas, cuando se les pregunta que les preocupa más, contestan el verde y la
pobreza. Que preservemos la naturaleza y que haya un mundo más justo. No toleran estos
niveles de injusticia. Hay nuevos actores, la mujer, tomando nuevos roles. Bendita sea.
Junto al rol más importante que le encomendó la Divinidad y que ha salvado la historia del
género humano. El rol de ser madre y de ser pilar de la familia. Sin familia no hay
humanidad. Cuando perdemos a la familia y te felicito José Luís, por tu última iniciativa de
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crear un Instituto Pontificio, dedicado a la familia y que inauguraste la semana pasada.
Cuando retrocedemos, en el campo de la familia, estamos retrocediendo en un pilar del
género humano y ese pilar a su vez tiene un pilar en las madres. El Talmud dice: “que como
Dios no podía cuidar de cada ser humano, como eran su voluntad, entonces creó la madre.
Para que ella cuidara los seres humanos”. Los jóvenes, las madres, el voluntariado, que en
medio de todas las cifras que yo les doy, serían peores si no hubiera los voluntarios. Si no
hubiera Cáritas, si no hubiera Médicos Sin Fronteras, si no hubiera un sinnúmero de
organizaciones, muchas de ellas anónimas, silenciosas que ayudan todos los días. Entre los
nuevos actores está la responsabilidad social de la empresa privada. Algunos empresarios
a la cabeza que le están diciendo al mundo empresarial “así no puede seguir la cosa”, lo
dijo Schwab, el creador del de Davos, el fundador de Davos. Ahora la semana pasada, la
empresa privada no puede seguir siendo privada y dijo Schwab, tiene que tener
necesariamente entre sus metas central junto a producir utilidades y producir beneficios, a
los que hay todo el derecho del mundo, tiene que tener la meta de mejorar el mundo. Y
eso significa la ecología y eso significa la inversión social en gran escala, para apoyar la
educación y para apoyar la salud. Algunos empresarios están señalando caminos, como Bill
Gates, cuando creó la fundación más importante de la historia. Cinco mil millones de
dólares entregados para luchar por mejorar la salud de los pobres por año, y la cifra ha ido
creciendo y el ejemplo personal de involucrarse directamente, no es el único hay una lista
muy importante y en España hay una lista muy importante. Están los emprendedores
sociales, eso es un nuevo tipo de agente en el escenario, tratando de inventar cosas que
puedan salvar vidas rápidamente. Muchos de ellos jóvenes y jóvenes profesionales y esta
casa es una verdadera, verdadera incubadora de emprendedores sociales. Todas estas
fuerzas nuevas y otras, nos permiten pensar que hay esperanza.

Mi sexto y último punto. La ética nos puede salvar. Sin la ética, el futuro es dudoso. Nunca
más, la meta de desarrollo sostenible, la acción de todas estas fuerzas nuevas y de las
universidades que comparten la sabiduría, como decía el obispo para el bien. Todo esto,
significa la ética en acción concretamente, significa la ética que nos ha entregado la
Divinidad en acción. Y estamos todos obligados. Todos los que estamos acá, mis seis
nietos, a los que estamos junto a mi esposa Ana, enseñando en ese camino. Todos los
nietos del mundo deberían ser enseñados en ese camino, seguro que todos ustedes lo
hacen. El Papa lo resumió con su excepcional capacidad de mostrar metas al género
humano. El Papa Francisco dijo: “el que no vive para servir, no sirve para vivir”. Es muy
profundo el pensamiento del papá, el que no vive para servir como empresario privado,
como voluntario, como emprendedor social, desde la Universidad desde cualquier lugar en
donde trabaje y adicionando horas a su vida de trabajo. El que no vive para servir, para
servir al prójimo, el papá dice “no sirven para vivir”, está desperdiciando su vida, porque no
has comprendido que el sentido profundo de la vida, junto a la familia, junto a cumplir los
roles centrales de preservar nuestra salud y de cuidar de los seres queridos, está en servir.
Está en el amor al prójimo, está en el encuentro buberiano de Tailer de Charde con el otro,
está en el ponerse siempre en el lugar del otro, para lo que estamos dotados naturalmente
y genéticamente, en la empatía. Entonces, el que no vive para servir, pierde la felicidad
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inmensa de este privilegio que nos ha dado la Divinidad de haber nacido para servir.
Muchas gracias.
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